
гр о
дне

нские   епархиальные

ВЕДОМОСТИ

№01 (325)  2020 г .

ежемесячная газета гродненской епархии   основана в 1901  г . возобновлена в 1992 г . 

VIIІ областные 
открытые научно-
образовательные 
"коложские 
чтения"

СТР. 6

I Фестиваль православных песнопений 
"Рождественская встреча"

8 декабря приход храма препо-
добномученика Серафима архи-
мандрита Жировичского  провел 
свой первый Фестиваль право-
славных песнопений "Рождествен-
ская встреча", на котором высту-
пили  певцы молодых строящихся  
храмов города Гродно.

Каждому коллективу были вру-
чены благодарственные награды 
за выступление и цветы, а также 
приходом был организован слад-
кий стол.

Все мы ждем Рождество Хри-
стово, готовимся к нему, постим-
ся душевно и телесно.  Ведь это 
огромное событие в истории че-
ловечества и нужно его достойно 

встретить. Исключительное собы-
тие: Бог стал Человеком для наше-
го спасения.

Христославные колядки - это не 
просто фольклор, они выража-
ют живую веру во Христа, и она 
должна быть очень крепкой, что-
бы проявляться во всех сферах 
жизни.

А радость праздника увеличи-
вается  именно когда она совмест-
на. Есть замечательное изречение: 
«Горе, которым делятся с кем-то, 
уменьшается вдвое, а разделенная 
с кем-то радость становится вдвое 
большей радостью».

Татьяна БРУХАН

Архиепископ Артемий принял участие в очередном 
заседании Синода Белорусской Православной Церкви

5 декабря в Минском епархиальном 
управлении при участии митрополи-
та Филарета, Почетного Патриаршего 
Экзарха всея Беларуси, и под предсе-

дательством митрополита Минского 
и Заславского Павла, Патриаршего 
Экзарха всея Беларуси, состоялось 
очередное заседание Синода Бело-

русской Православной Церкви.
Синод рассмотрел текущие вопро-

сы жизни Белорусской Православ-
ной Церкви и принял ряд решений.

история церкви 
рождества 
иоанна Предтечи 
в деревне Щенец       

СТР. 9

"есть храм – 
будет жить этот 
Поселок, и будет 
жить этот народ"

СТР. 7
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ВІНШАВАННЕ АРХІЕПІСКАПА АРЦЕМIЯ З 
НАГОДЫ СВЯТА НАРАДЖЭННЯ ХРЫСТОВА

Узлюбленыя ў Госпадзе 
браты і сёстры!

Шчыра вітаю вас і сар-
дэчна віншую з надыход-
зячым святам Нараджэн-
ня Хрыстова, калі Сын 
Божы “пажадаў дзеля 
нашага збаўлення пры-
няць плоць ад Святой 
Багародзіцы і Вечнадзевы 
Марыі, і, не змяніўшыся, 
стаў чалавекам” ва ўсім 
падобным да нас, акрамя 
граху, якім была пашкод-
жана прырода чалавека і 

выправіць які і прыйшоў 
на зямлю Збавіцель.

Свята Нараджэння 
Хрыстова – свята вялікай 
надзеі на выратаванне 
чалавека. Па словах апо-
стала Паўла, Сам “Хры-
стос – надзея наша” (1 
Цім. 1:1). “Маючы такую 
надзею, мы дзейнічаем з 
вялікай адвагай” (2 Кар. 
3:12), смела ўглядаючыся 
ў гістарычны далягляд 
падзей. У надыходзя-
чым 2020 годзе мы буд-
зем адзначаць 120-годдзе 

ўтварэння Гродзенскай 
епархіі. Час яе існавання 
– няпросты час суро-
вых выпрабаванняў, 
якія вогненным віхрам 
прайшліся па нашай зямлі. 
Гэта і падзеі кастрычніка 
1917 года, якія паклалі 
пачатак гвалтоўным 
пераўтварэнням у 
грамадскім жыцці двац-
цатых-трыццатых гадоў, 
што прывялі да ганенняў 
на веру і Царкву, калі 
многія з вернікаў зведалі 

жорсткія пакуты за Хры-
ста, і дзве сусветныя вай-
ны, калі ўвесь цяжар ва-
еннага ліхалецця Царква 
падзяліла з народам, і 
часы так званых “адлігі” 
і “застою”, калі з былых 
рэспублік Савецкага Саю-
за менавіта БССР павінна 
была стаць узорна-па-
казальнай атэістычнай 
рэспублікай.У мінулым ХХ 
стагоддзі Праваслаўнай 
Царквы Промыслам Бо-
жым наканавана было 
прайсці праз суровыя 
выпрабаванні: тысячы 
святароў і свецкіх зведалі 
жорсткія пакуты і прынялі 
лютую смерць за веру Хры-
стову. Але, прайшоўшы 
праз усе выпрабаванні 
Царква выстаяла, і зараз 
Праваслаўе з’яўляецца 
неад’емнай часткай жыцця 
Гарадзеншчыны. Мы бачым 
адноўленыя старажытныя і 
пабудаваныя новыя храмы, 
новыя пакаленні вернікаў 
і святарства, бачым унёсак 
Царквы ў духоўнае жыццё 
нашай краіны.   

Хрыстос – надзея наша 
– з намі, як Ён Сам сказаў 
пра тое Сваім вучням 
(Мф. 28: 20). Ён з намі ў 
нашых радасцях і няго-
дах, ён са сваёй Царк-
вой, якая ідзе па шляху 
любві да Бога і чалавека, 
які быў вызначаны Самім 
Збавіцелям.. І зараз, на 
мяжы часу, на парозе 
другога дзесяцігоддзя 
другога тысячагоддзя 
хрысціянства на нашай 
зямлі, Гасподзь звяр-
тае да нас праз апоста-
ла Паўла Свае словы: 
“Бог жа надзеі няхай 
напоўніць вас усякай ра-
дасцю і мірам у веры, каб 
вы, сілаю Духа Святога, 
узбагаціліся надзеяю” 
(Рым. 15,13).

Малітоўна жадаю ўсім 
у надыходзячым Новым 
годзе добрага здароўя і 
радасці, дапамогі Божай 
і Божага благаслаўлення, 
плёну ў працы і дабра-
быту, узаемаразумення і 
спакою.

Архиерей
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25 снежня 2019 года прыход 
у гонар свяціцеля Спірыдона 
Трыміфунцкага г. Гродна 
(мікрараён Альшанка) адзна-
чае прастольнае свята.

З гэтай нагоды Высокапра-
асвяшчэннейшы Уладыка 
Арцемій узначаліў служэнне 
Боскай літургіі ў храме Трох 
Віленскіх мучанікаў гэта-
га прыхода. Яму саслужылі 
духаўнік епархіі мітрафорны 
протаіерэй Аляксандр На-
здрын, настаяцель прыхода 
іерэй Андрэй Наздрын і грод-
зенскае духавенства. Такса-
ма прыбыў госць з Польшчы 
- іерэй Іакаў Дмітрук, клірык 
храма Успення Маці Божай 
в. Боцькі Бельскага павета 
Варшаўска-Бельскай епархіі.

На Літургіі спявалі тры 
прыходскія хоры: “асноўны”, 
дзіцячы і “народны”. У 
выкананні народнага хору 
на запрычасным прагуча-
ла псальма, прысвечаная 
свяціцелю Спірыдону. Сімвал 
веры і "Ойча наш" з амвона 
гучалi не толькі ў выкананні 
протадыякана Дзімітрыя Шэ-
пелева, але і ў выкананні мала-
дога пакалення прыслужнікаў. 
Па заканчэнні Літургіі быў 
ажыццёўлены Хрэсны ход 
вакол храма і слаўленне 
свяціцелю Спірыдону каля яго 
іконы.

Уладыка павіншаваў усіх 
прысутных з днём памяці 
свяціцеля, з прастольным 
святам прыхода і пажадаў 

усім годна прайсці рэшту Ка-
ляднага посту, каб з чыстым 
сэрцам сустрэць народжана-
га Збаўцу. Уладыка заклікаў 
да паважлівага стаўлення да 
святкавання Хрыстовага На-
раджэння паводле новага 
стылю заходнімі і некаторымі 
ўсходнімі хрысціянамі. Да-
кладная дата Нараджэння Го-
спада нашага Іісуса Хрыста не-
вядомая, а 7 студзеня паводле 
новага стылю – гэта 25 снежня 
паводле старога стылю.

Надыходзяць апошнія дні 
Каляднага посту, таму Улады-
ка параіў кожнаму правесці іх у 
духоўным цверазенні. Усім до-
бра вядома, што якраз на гэты 
час прыпадае грамадзянскі 
Новы год, які паводле савец-
кай традыцыі адзначаецца на-
шым грамадствам. Уладыка 
заклікаў сустрэць яго набож-
на, па-хрысціянску. "Як год су-
стрэнеш, так яго і правядзеш".

У дачыненні да свяціцеля 
Спірыдона, памяць якога мы 
сёння святкуем, трэба адзна-
чыць, што пра яго жыццё 
захавалася няшмат звестак. 
Вядома, што ён нарадзіўся 
ў канцы ІІІ ст. на востраве 
Кіпр, быў пастухом, меў жон-
ку і дзяцей. Усе свае сродкі ён 
аддаваў на патрэбы бліжніх і 
падарожных, вёў сапраўднае 
хрысціянскае жыццё, за што 
святы атрымаў ад Бога дар 
цудатварэння: ён ацаляў не-
вылечна хворых і выганяў 
нячысцікаў.

Па смерці жонкі быў пас-
вячоны ў епіскапа гора-
да Трыміфунта. Будучы ў 
архіерэйскім чыне, ён не змяніў 
свайго ладу жыцця, злучыўшы 
пастырскае служэнне са 
справамі міласэрнасці.

Паводле сведчання 
царкоўных гісторыкаў, 
свяціцель Спірыдон у 325 год-
зе прымаў удзел у І Усяленскім 
Саборы. На Саборы свяціцель 
абараняў праваслаўе, 
уступіўшы ў спаборніцтва з 
філосафам-прыхільнікам ары-
евай ерасі, прытым настолькi 
пераканаўча для апошняга, 
што той прыняў хрышчэнне 
і стаў палымяным абаронцам 
веры хрысціянскай. Таксама на 

гэтым Саборы свяціцель явіў 
наглядны доказ Адзінства ў 
Святой Тройцы: ён узяў у рукі 
цагліну і сціснуў яе, тады вада 
пацякла ўніз, на верх выйшаў 
агонь, а гліна засталася ў ру-
ках цудатворца.

Па слове свяціцеля 
абуджаліся мёртвыя, 
утаймоўваліся стыхіі, 
знішчаліся ідалы. У 
праведнасці і святасці пражыў 
святы Спірыдон зямное жыц-
цё і ў малітве аддаў душу сваю 
Госпаду. У гісторыі Царк-
вы свяціцель ушаноўваецца 
побач са свяціцелем 
Мікалаем, архіепіскапам 
Мірлікійскім. Мошчы 
свяціцеля захоўваюцца на 

востраве Корфу (Керкіра) ў 
царкве яго імя.

Думаецца, кожны хрысціянін 
можа нямала пачарпнуць з 
жыція і постаці свяціцеля 
Спірыдона Трыміфунцкага. 
Безумоўна, гэта вялікая ад-
данасць Богу і Яго веры, сле-
даванне Яго запаведзям, 
міласэрнасць і надзвычайная 
любоў да бліжняга. Трэба і нам 
пераймаць свяціцеля, бо ён 
з'яўляецца ўзорам сапраўднага 
хрысціяніна. Звяртаючыся да 
постаці свяціцеля, падрыхту-
ем свае сэрцы да сустрэчы з 
Народжаным Збаўцам.

Зьміцер ДАЎГАПОЛІК-
ПРАТАСЕВІЧ

Прастольнае свята прыхода ў гонар свяціцеля 
Спірыдона Трыміфунцкага г. Гродна

В разных отделениях 
Республиканского науч-
но-практического центра 
детской онкологии, гема-
тологии и иммунологии в 
Боровлянах лежат дети и 
подростки, больные раз-
личными формами рака. 
Каждый день для них – 
это победа. Они – борцы. 
У них просто нет друго-
го выхода. При этом дети 
продолжают оставаться 
детьми. Они с нетерпени-
ем ждут праздник! И этот 
праздник можем подарить 
им мы.

Ребята УО «Озёрская го-
сударственная санаторная 

школа-интернат Гроднен-
ского района» вместе с 
неравнодушными взрос-
лыми снова традиционно 
присоединились к благо-
творительной акции «Вол-
шебная варежка», чтобы 
подарить день, наполнен-
ный радостью, смехом и 
верой в будущее тем, кто 
в этом нуждается сейчас 
больше всего.

Подарки были в разной 
форме: это и варежки, и 
сапожки, и снеговички, 
и кареты. Но главное не 
форма, а содержание: каж-
дый подарок был собран 
с радостью, любовью, на-

деждой и верой. Волонтё-
ры Гродненского социаль-
но-благотворительного 
Центра «ПОРА» сегодня, 
23 декабря 2019 г., доста-
вили наши подарки в Бо-
ровляны.

И очень радостно, что 
накануне Рождества и Но-
вого года всё больше лю-
дей (и мы среди них) хо-
тят подарить часть своего 
времени и внимания тем, у 
кого сейчас в жизни боль-
ше грустных моментов, не-
жели радостных.

Пусть все дети будут здо-
ровы!

Наталия ПИЦКО

«Волшебные варежки» любви
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в волковыске стартовала благотворительная акция 
"дорогою добра"

Каждый из нас любит по-
лучать подарки, но не менее 
приятно их дарить. Особен-
но детям, которые нуждают-
ся в поддержке и внимании, 
теплоте и заботе, чья жизнь 
обременена и ограничена 
возможностями. Для кого-
то инвалидность стала при-
говором с самого рождения, 
кому-то позже суждено было 
утратить способность полно-
стью или частично самосто-
ятельно обслуживать себя, 
передвигаться, общаться. Эти 
дети знают цену жизни и го-
товы бороться за нее вопреки 
обстоятельствам, которые не 
всегда складываются так, как 
им хотелось бы.

Не зря благотворительная 
акция, организованная при-
ходом святых Мефодия и Ки-
рилла учителей Словенских, 
называется «Дорогою добра». 
Это тот путь, по которому 
может пройти каждый из нас, 

привнеся в жизнь детишек ча-
стичку милосердия, радушия 
и позитива. Братчики прихода 
вот уже на протяжении шести 
лет в преддверии рождествен-
ских праздников с помощью 
неравнодушных граждан со-
бирают продукты питания, 
игрушки, книги, канцелярские 
принадлежности, все то, что 
может и должно пригодиться 
детям с ограниченными воз-
можностями.

В воскресенье к доброй цер-
ковной инициативе в магази-
нах «Евроопт» и «Универсам» 
ОАО «Аэлита Люкс» присо-
единились многочисленные 
волковычане. Люди делились 
подарками не потому, что их 
кто-то заставил или навязал 
это сделать, а по доброте ду-
шевной. Щедро, осознанно и 
великодушно поступали те, 
кто неравнодушен  к детям-
инвалидам, особенно остав-
шимся по какой-либо причине 

без родительского внимания.
Акция, к слову, продол-

жится 5 января будущего 
года в этих же торговых 
точках. После чего все со-

бранные подарки будут 
переданы детям-инвали-
дам из нашего города и 
района. А значит, у каж-
дого из нас еще есть вре-

мя пройти дорогою добра. 
Главное, чтобы было же-
лание.

Вадим МАРЧИК
https://volkovysknews.by/

Прастольнае свята свята-мІкольскага храма г. ваўкавыска
19 снежня Царква адзначае 

памяць свяціцеля Мікалая 
Цудатворца. У гэты дзень 
Свята-Мікольскі храм г. 
Ваўкавыска адзначае пра-
стольнае свята. З гэтай на-
годы Высокапраасвяшчэн-
нейшы Уладыка Арцемій 
узначаліў служэнне Боскай 
літургіі ў гэтым храме.

Яму саслужылі сакра-
тар Гродзенскай епархіі 
мітрафорны протаіерэй 
Анатолій Ненартовіч, блага-
чынны Ваўкавыскай акругі 
іерэй Аляксандр Юзва, 
архімандрыт Васілій (Кор-
жыч), настаяцель храма 
іерэй Сергій Дзяшук, клірык 
храма іерэй Георгій Сувораў.

Па заканчэнні Літургіі 
быў ажыццёўлены Хрэсны 
ход і слаўленне свяціцелю 
Мікалаю каля яго іконы. 
Пасля Уладыка павіншаваў 
усіх прысутных з днём 
памяці свяціцеля Мікалая, 
пазычыў усяго найлепшага і 
ўручыў медаль у гонар Маці 
Божай дзеля Каложскай Яе 
іконы матушцы Валянціне 
Коржыч за доўгія гады адда-
най працы на прыходзе.

У часе пропаведзі Уладыка 
звярнуўся да асобы святога і 
прыгадаў яго жыціе.

Чым адметная постаць 

свяціцеля Мікалая ся-
род многіх святых Царк-
вы? Свяціцель Мікалай, 
бадай, самы вядомы свя-
ты ў хрысціянскім свеце. 
Яго не празвалі Вялікім, 
як свяціцеля Васілія, або 
Златавустам, як свяціцеля 
Іаана. Ён быў усяго толькі 
правінцыйным архіерэем, 
але так праславіўся сваёй 
праведнасцю і рэўнасцю ў 
Богу, што здабыў да сябе 
ўсенародную любоў. Ён 
быў бацькам для сірот, 
суцяшальнікам – для тых, 
што плачуць, кармільцам 

– для бедных, заступнікам 
– для прыгнечаных. Ён 
умацоўваў сваю паству 
духоўна ў дні ганенняў і сам 
іх цярпеў, прытым цярпеў іх 
і ў час, вольны ад ганенняў 
на Царкву.

Адметна тое, што ў 
сённяшні дзень чытаец-
ца Евангелле паводле Лукі, 
у якім маюцца чатыры з 
дзевяці запаведзяў блажэн-
ства. Усе гэтыя запаведзі 
звязаны з тугой, са слязамі, 
з голадам, галечай, з 
ганеннямі, і асабліва значна 
гучыць апошняя з іх: “Бла-

жэнныя вы, калі будуць вас 
ганьбіць, і ўсякім словам 
ліхім несправядліва знева-
жаць за Мяне. Радуйцеся і 
весяліцеся, бо ўзнагарода 
ваша вялікая на нябёсах”. Гэта 
значыць, што слова Царквы 
пра Бога ніколі не стане лёгкім 
для ўспрыняцця людзьмі. 
Бо для таго, каб прыняць 
гэту ісціну, трэба ў многім 
адмовіцца ад самога сябе, трэ-
ба перамяніць лад жыцця, лад 
думкі па запаведзях Божых, а 
гэта вельмі складана.

Евангельскае слова зверну-
та да кожнага хрысціяніна. 

І калі хрысціянін імкнецца 
жыць па законах веры, то ён 
адразу становіцца непры-
мальным для тых, хто гэту 
веру абражае. Царква Божая ў 
чалавечай гісторыі імянуецца 
ваяўнічай, бо яна ажыццяўляе 
барацьбу (натуральна, не са 
зброяй у руках, а са словам 
Божым у свядомасці), каб 
мір Божы запанаваў у родзе 
чалавечым. Таму галоўны 
сэнс ушанавання памяці 
свяціцеля Мікалая ў тым, 
што ўсе хрысціяне – і духа-
венства, і міране, - маем са-
мае непасрэднае дачыненне 
да яго справы, да таго, да 
чаго заклікаў Гасподзь усіх 
нас. Гэта наш доўг – прапа-
ведаваць Хрыста распятага 
і ўваскрэслага, прапаведа-
ваць і сцвярджаць у свеце 
мір Хрыстоў.

Нам варта памятаць пры-
клад свяціцеля Мікалая і 
тыя Евангельскія словы, 
што сёння гучалі на Літургіі. 
Хай яны будуць мець працяг 
у нашай свядомасці, у на-
шым жыцці, у жыцці нашай 
Царквы, што ідзе па шляху 
вялікага і лёсавызначаль-
нага сведчання пра Хрыста 
распятага і ўваскрэслага.

Зьміцер ДАЎГАПОЛІК-
ПРАТАСЕВІЧ
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лекция о творчестве реПина в домовой церкви 
архиерейского Подворья

19 декабря 2019 года, в день 
престольного праздника, в 
домовой церкви святителя 
Николая Чудотворца на Ар-
хиерейском подворье г. Грод-
но состоялась беседа на тему: 
"От Репина не спрячешь 
души своей".

Беседа прошла по благосло-
вению настоятеля храма иерея 
Николая Гайдука. Консуль-
тацию и помощь в создании 
буклета к мероприятию ока-
зал диакон Дмитрий Павлю-
кевич. Духовенство прихода 
на встрече представлял иерей 
Александр Рудинский.

Инициатор встречи - извест-
ный гродненский искусство-
вед Татьяна Владимировна 
Хомутова. В год 175-летия со 
дня рождения Ильи Репина, 
посетив уникальную выстав-
ку в Третьяковской галерее в 
Москве, Татьяна Владимиров-

на подарила прихожанам Ни-
кольского храма настоящий 
подарок, открыв всем впе-
чатляющий творческий путь 
Ильи Ефимовича Репина: от 
безвестного провинциального 
иконописца- до признанного 
мастера , знаменующего своей 
живописью высший взлёт рус-
ской реалистической школы.

Педагог, профессор, дей-
ствительный член Импера-
торской Академии, писал не 
только лица, но и души людей. 
Христианские сюжеты в твор-
честве Ильи Репина были до-
ступно и интересно раскрыты 
в беседе. Николай Мирликий-
ский и образ Иисуса Христа 
в творчестве художника был 
раскрыт прихожанам: несение 
художником своего креста - 
это несение в мир своего та-
ланта как Промысл Божий.

Андрей СЕРДЮКОВ

17 декабря 2019 года в 
Храме Христа Спасите-
ля члены жюри подвели 
итоги XV Международ-
ного конкурса детского 
творчества «Красота Бо-
жьего мира». Возглавил 
подведение итогов пред-
седатель Синодального 
отдела религиозного об-
разования и катехизации 
митрополит Ростовский и 
Новочеркасский Мерку-
рий. В номинации «Пра-
вославная икона»: 1-е ме-
сто — Мусатова Алина (16 
лет), «Боголюбская икона 
Божией Матери», Детская 
иконописная студия "По-
кров" при кафедральном 
соборе города Гродно.

Организаторы конкурса 
— Синодальный отдел ре-
лигиозного образования 
и катехизации и автоном-
ная некоммерческая ор-
ганизация Центр образо-
вательных и культурных 
инициатив «ПОКОЛЕ-
НИЕ», с использованием 
гранта Президента Рос-
сийской Федерации, пре-
доставленного Фондом 

президентских грантов. 
Всего в конкурсе при-

няли участие 177 епархий 
Русской Православной 

Церкви, на II (итоговый) 
этап поступило 3115 работ.

pravobraz.ru

иконоПисная студия "Покров" заняла 
1-е место на международном конкурсе

19 декабря 2019 года в храме 
Святителя Николая Чудотвор-
ца д. Дубно состоялось празд-
ничное богослужение по слу-
чаю престольного праздника. 
В это солнечное декабрьское 
утро колокольный звон воз-
вестил о начале богослужения.

В этот день прихожане д. 
Дубно и других окрестных де-
ревень стараются посетить, по 
примеру предков, Божий храм. 
Каждый человек должен иметь 
свой собственный уголок, где 
хранятся его душевные пере-
живания, ясные благородные 
мечты, духовные чувства.

Во время Божественной ли-
тургии многие исповедовались 
и причастились Святых Даров. 

Настоятель храма протоие-
рей Николай Гляд обратился 
к присутствующим с пастыр-
ским словом о духовной жиз-
ни людей, его слова проникали 
в душу, заставляли слушать и 
укрепляли в вере.

После Божественной литур-
гии был совершен молебен с 
Крестным ходом вокруг храма. 
Затем прихожане, представи-
тели местной власти и воспи-
танники воскресной школы 
поздравили отца Николая с 
Днем Ангела, пожелали Божи-
ей помощи в пастырских тру-
дах, семейного благополучия и 
благого долголетия.

Преподаватель воскресной школы 
Евгения ЧЕРНЯК

Престольный Праздник 
храма деревни дубно
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  VIIІ областные открытые научно-образовательные 
"Коложские чтения"

В конференции прини-
мают участие более 300 
человек из разных райо-
нов Гродненской, Моги-
левской и Брестской обла-
стей, а также из Гомеля и 
Минска.

Количество участников 
Коложских чтений, кото-
рые ежегодно проводятся 
в ГрГУ имени Янки Купа-
лы, постоянно увеличи-
вается. Традиционно, в 
научно-образовательной 
конференции принима-
ют участие как юные и 
молодые исследователи 
– школьники и студенты, 
так и именитые ученые. 
Открывая пленарное за-
седание, проректор по на-
учной работе ГрГУ имени 
Янки Купалы Юрий Ро-
мановский обратил вни-
мание на важность такого 
диалога между поколени-
ями:

– Сегодня у нас в зале 
присутствуют предста-
вители разных поколе-
ний: это и школьники, и 
студенты, и уже состояв-
шиеся ученые. Присут-
ствуют не только ученые, 
но и представители ду-
ховенства, поскольку это 
мероприятие проводится 
благодаря общей инициа-
тиве работников системы 
образования и представи-
телей Гродненской право-
славной епархии. Уверен, 
что храм в религиозном 
понимании и храм науки, 
объединившись вместе, 
смогут поспособствовать 
решению многих актуаль-
ных проблем современно-
го общества. Думаю, что 
главным результатом кон-
ференции станет выработ-
ка общих подходов в по-
нимании значимости той 
памяти, которая осталась у 
нас, наследников Великой 
Победы. И тема для кон-
ференции «Великая Побе-
да: наследие и наследники» 
выбрана очень актуальная, 
особенно в преддверии 
важного для нас праздника 
– 75-летия победы в Вели-
кой Отечественной войне.

Руководитель отдела об-
разования Гродненской 
православной епархии 
Игорь Данильчик, в свою 
очередь, поблагодарил 
университет за то, что 
Коложские чтения всегда 
проводятся на таком высо-
ком уровне. Возвращаясь к 
теме Великой Отечествен-
ной войны, он вспомнил 
о том, что Церковь одной 
из первых призвала народ 
встать на защиту Родины в 
июне 1941 года.

– Во время войны Цер-
ковь помогала раненым 
в госпиталях, на пожерт-
вования верующих и ду-
ховенства была создана 
танковая колонна в честь 
Дмитрия Донского, ави-
ационная эскадрилья в 
честь Александра Невско-
го, и эти формирования 
принимали участие в бо-
евых действиях. То есть и 
словом, и делом в эти тя-
желые годы Церковь, как 
могла, поддерживала Ро-
дину, – отметил Игорь Да-
нильчик.

На актуальность темы 
VIIІ Коложских чтений 
в своем приветственном 
слове обратила внимание 
также и ректор Гроднен-
ского областного институ-

та развития образования 
Светлана Сергейко:

– Сегодняшняя тема – 
это тема большого разго-
вора не только о прошлом, 
но и о современной жизни. 
Очень важно правильно 
объяснять представите-
лям молодого поколения, 
как связать настоящее с 
прошлым, чтобы создать 
плацдарм для движения в 
будущее.

Участники конференции 
будут работать на протя-
жении двух дней. Предус-
мотрены разные форматы 
проведения Коложских 
чтений. Такой подход по-
зволяет исследовать и об-
судить заявленную про-
блематику наиболее полно.

– Традиция проводить 
образовательные чтения 
зародилась в 2011 году. 
Тогда преподаватели фи-
лологического факультета 
ГрГУ имени Янки Купалы 
совместно со священнос-
лужителями Гродненской 
епархии провели со сту-
дентами и школьниками 
образовательные чтения, 
посвященные памяти вы-
дающегося ученого и куль-
турного деятеля Дмитрия 
Сергеевича Лихачева. С 

2012 года конференция 
проводится под названи-
ем «Коложские чтения», 
– рассказала заведующий 
кафедрой русской фило-
логии Татьяна Автухович. 
– За время проведения 
конференции появились 
новые формы работы. Так, 
наряду с пленарным за-
седанием с прошлого года 
мы проводим дискусси-
онную площадку, круглый 
стол, проводим педагоги-
ческую мастерскую для ра-
ботников младшего звена 
системы образования.

В первый день програм-
мой VIIІ Коложских чтений 
предусмотрено проведе-
ние пленарного заседания 
и круглого стола на тему 
«Победа в Великой Отече-
ственной войне в сознании 
современного общества», 
а также дискуссионной 
площадки «Нужна ли нам 
память о Великой Отече-
ственной войне». Секци-
онные заседания пройдут 
6 декабря на базе гимназии 
№2 и средней школы №38 
города Гродно.

Участники конферен-
ции обсудят деятельность 
церквей и межконфессио-
нальные отношения во вре-
мя Великой Отечествен-

ной войны, поговорят о 
мемориализации памяти о 
войне на территории ма-
лой родины к 75-летию 
освобождения Беларуси, 
об особенностях военного 
оккупационного режима, 
партизанского и подполь-
ного движения, судьбах 
педагогов и священни-
ков в годы войны. Среди 
тем конференции также 
военная героика в древ-
нерусской литературе и 
развитие ее традиций, ос-
мысление военного опыта 
в литературе и искусстве.

Коложские чтения яв-
ляются региональным 
этапом Международных 
Рождественских образова-
тельных чтений, которые 
проводятся в Москве, и 
включены в Программу со-
трудничества ГрГУ имени 
Янки Купалы и Гроднен-
ской епархии Белорусской 
Православной Церкви на 
2019 год. Организаторами 
конференции выступают 
главное управление обра-
зования Гродненского об-
лисполкома, Гродненский 
государственный универ-
ситет имени Янки Купа-
лы, Гродненская епархия 
Белорусской Православ-
ной Церкви, Гродненский 
областной институт раз-
вития образования и Грод-
ненский государственный 
музей истории религии.

По материалам сайта 
ГрГУ

Отдел религиозного об-
разования и катехизации 
Гродненской епархии бла-
годарит представителей 
духовенства, которые при-
няли участие в работе кон-
ференции, а также приход 
Свято-Покровского кафе-
дрального собора г. Грод-
но и лично его настоятеля 
протоиерея Георгия Роя за 
деятельное участие в орга-
низации и проведении VIII 
Коложских областных от-
крытых научно-образова-
тельных чтений.
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С отцом Сергием Шеле-
стом, настоятелем храма 
в честь преп.Евфросинии 
Полоцкой в пос.Погра-
ничный и построенного 
нового храма в честь той 
же святой, мы встрети-
лись накануне освяще-
ния. Отец Сергий расска-
зал о поселке.

Например, то, что на 
этом месте в 19-м веке 
была проложена железная 
дорога на Польшу и дей-
ствовала станция «Бере-
стовица». Пограничного 
как такового не было, а 
были близлежащие дерев-
ни - Тетерёвка, Минчики, 
Вороны. И там, где сей-
час переход на Погранич-
ный, напротив кладбища, 
стоял деревянный храм. 
В него и ходили жители 
этих деревень. Храм был 
сожжен, и люди стали хо-
дить в Мостовлянскую 
церковь, которая после 
1939 года находится на 
территории Польши. С 
того времени церкви в 
этих населенных пунктах 
не было. Ближайшая - за 
3 километра от Погранич-
ного, в деревне Клепачи.

Из Волковыска на По-
граничный сейчас идет 
поезд – всего два ваго-
на. Хоть несколько чело-
век, да едут. Этот состав 
остался от тех времен, 
когда люди ездили рабо-
тать на железную дорогу. 
Отец Сергий рассказал, 
что в советское время 
станция «Берестовица» 
была перевалочной. Гру-
зы шли с Европы на СССР 
и обратно. Станция была 
большая и важная, на ней 
работало около 400 чело-
век. После развала СССР 
был выбор между Свис-
лочью и Пограничным, и 
Свислочь стала расстра-
иваться, а станцию в По-
граничном закрыли.

В конце 90-х  в посел-
ке была сложная церков-
ная ситуация, которую 
батюшка не любит вспо-
минать: «Зачем бередить 
старые раны». Сказал 

только, что собирался 
ехать служить в Минскую 
епархию, но Владыка Ар-
темий попросил его за-
держаться на некоторое 
время и помочь в Погра-
ничном. А вышло – задер-
жался на 20 лет.

Отец Сергий понимал, 
что поселку нужна своя 
церковь. А пустующая 
железнодорожная столо-
вая как раз подошла – ее 
обеденный зал переобо-
рудовали под храм. Около 
восьми лет богослужения 
проходили там. Но когда 
встал вопрос перестрой-
ки этого здания, увидели, 
что фундамент его был 
без цемента и стены уже 
разрушались. Смысла пе-
рестраивать не было.

Осенью 2010 года было 
освящено место под но-
вый храм, в 2011-м был 
заложен фундамент. Ак-
тивная стройка началась 
в 2012-м, а  26 октября 
2019 года мы уже ехали на 
его освящение.

Признаться, я не ожида-
ла увидеть в поселке та-
кую большую церковь и 
столько людей возле нее. 
Цветов перед храмом ви-
димо-невидимо. «Откуда 
так много?» - спрашиваю 
женщин, которые что-
то еще поправляют. «Мы 
объявили на службе, и 
люди всё несли и несли в 
эти дни». На звоннице - 
новые колокола. Слышно, 
наверное, далеко за пре-
делами поселка. Сам храм 
просторный и светлый,  
и так идут ему белые об-
лачения священников «на 
освящение». И хор  поет 
так свежо и трогательно. 
Настоящий праздник.

Кстати, перед началом 
службы я задержалась 
на улице и потом просто 
не могла протиснуться в 
храм, столько людей! К 
Причастию – больше сот-
ни человек.

Владыка Артемий ска-
зал: «Когда были труд-
ные времена, когда раз-

рушались храмы – а было 
много сложностей во все 
века, - наши отцы и деды 
всегда начинали со стро-
ительства храма. Жили в 
землянках, в шалашах, а 
начинали строить храм. И 
уже потом постепенно об-
живались и строили свои 
дома и свою жизнь. Есть 
храм - будет жить этот 
поселок, и будет жить 
этот народ. Почему в го-
нения закрывали храм? 
Так уничтожали веру. 
Храм объединяет людей, 
соединяет их вместе, храм 
сохраняет национальное 
достоинство народа. А 
когда церковь уничтожа-
ется, тогда народ превра-
щается в стадо животных, 
в рабов, которыми легко 
управлять и руководить. 
Поэтому храм имеет спа-

сительное значение в на-
шей жизни.

…Храм должен быть не-
бом на земле. Храм дол-
жен быть местом Богояв-
ления. Помните об этом. 
Вы многое пережили при 
строительстве этого хра-
ма, видели, какие бывают 
искушения, как враг рода 
человеческого старается 
изменить сущность Церк-
ви, а Господь помогает 
нам смиряться, молиться 
и учиться на своих ошиб-
ках. Поэтому дай Бог всем 
нам смирения и любви, 
чтобы храм этот стоял до 
скончания века, чтобы мы 
были единой церковной 
общиной и единой цер-
ковной семьей и жили как 
братья и сестры. Сегодня 
хочется выразить слова 

благодарности всем, кто 
потрудился - руководите-
лям и простым людям - за 
ваши маленькие лепточ-
ки и ваш труд. И нижай-
ший поклон отцу Сергию, 
который понес тяжелый 
крест».

В конце Литургии, когда 
Владыка вручал награды, 
отец Сергий, получивший 
за труды медаль Колож-
ского креста, сказал, об-
ращаясь к прихожанам: «В 
каждом сантиметре этого 
храма – ваш труд». Люди 
рядом со мной тихонько 
говорили: «Достоин наш 
батюшка, достоин!» А по-
сле службы одна женщи-
на очень серьезно сказала 
мне: «Мы нашего батюш-
ку никому не отдадим. 
Хотя, слава Богу, у нас его 

Архиепископ Артемий:"Есть храм – будет жить 
этот поселок, и будет жить этот народ"
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никто и не забирает». Та-
кая вот взаимная любовь 
и впечатление дружной, 
активной общины.

Захотелось подкрепить 
эти впечатления, и пер-
вым делом я отправилась 
на клирос, тем более, что 
троим людям – регенту и 
двум певчим -  были вру-
чены награды. Первой 
мне показали «нашу Та-
нечку», как все в храме 
называют молодого ре-
гента Татьяну Ивановну 
Метелица. Татьяна уже 
много лет руководит хо-
ром в Пограничном, хотя 
для этого ей приходится 
ездить из Волковыска, где 
она живет с семьей: «Но я 
уже так привыкла, что от-
казаться не могу». В храме 
два хора: праздничный, 
куда Татьяна приглашает 
профессиональный му-
зыкантов и который поет 
на архиерейских и особо 
важных службах, и основ-
ной. «Двадцать человек?» 
- мне трудно поверить. 
«Да, - говорит Татьяна, - 
наш батюшка приглашает 
всех желающих, говорит, 
что всем места хватит, а 
я с ними работаю». Та-
тьяна рассказывает, что 
певчие основного хора не 
знают нот, но улавлива-
ют песнопения на слух и 
поют довольно слаженно, 
в терцию. «Приятно, ког-
да хвалят. Мы считаемся 
сельским хором, а уро-
вень всё-таки повыше. Я 
пою еще в Волковысском 
соборе, и у нас некоторые 
песнопения переплетают-
ся. И на фестивалях нас 
отмечают. Не всегда, ко-
нечно, выходим на выс-
ший уровень, но в 2013-м 
году в Гродно мы заняли 
третье место. Никто не 
ожидал».

Во дворе догоняю Васи-
лия Михайловича Макар-
чука. Сейчас он – певчий в 
хоре, а в свое время руко-
водил фольклорным кол-
лективом в Пархимовцах, 
с которым занимал пер-
вые места в области, пел 
в храме г. Свислочи. У Ва-
силия Михайловича были 
и хоры, и духовые орке-
стры: «В Берестовице был 
смотр духовых оркестров, 
из четырех участников – 
три моих». Он также был 
директором школы ис-
кусств и одно время руко-
водил церковным хором 

в Пограничном. А еще 
подарил новому храму 
колокола: «Купил в Гор-
бачах довольно солидный 
дом. Хотел организовать 
там православную агро-
усадьбу – чтобы приезжа-
ли верующие порядочные 
семьи. Там, на месте это-
го дома, в 1939 году был 
убит  священник о. Симе-
он Каминский, и я хотел 
увековечить его память. 
Мы с батюшкой привез-
ли огромный камень, я 
заказал мемориальную 
доску. Сейчас она висит 

в храме. Когда я пилил 
доски, стараясь облаго-
родить усадьбу, со мною 
случился инфаркт. После 
этого заниматься домом 
уже не было сил. А по-
том появился какой-то 
предприниматель и купил 
этот дом. Ну, раз мне это 
с неба свалилось, я и ку-
пил колокола для храма». 
Василий Михайлович лю-
буется церковью: «Слава 
Богу, отец Сергий смог 
в поселке всё в нужное 
русло вернуть. И благо-
даря людям, благодаря 
пожертвованиям постро-
или такой великолепный 
храм. Вам нравится?»

Очень, и не только мне. 
Галина Александровна 
Скотникова, певчая, пла-
чет: «У нас очень хорошие 
люди, за такое время по-
строить храм… Батюшка 
сумел сплотить людей. 
Никогда не обидит, все 

деликатно преподносит. 
Все время советуется с 
прихожанами, какие бы 
дела ни начинал».

«Мы организовали кам-
панию: подписывали кир-
пичики именами жертво-
вателей. Они теперь во 
внутренней кладке храма. 
И вообще народ друж-
ный. Позвонит батюш-
ка, скажет, что надо семь 
человек собрать – звоню, 
собираю. Никто не отка-
зывался. И тридцать со-
бирали», - рассказывает 

певчая Вера Павловна Хо-
роменда.

Нина Константиновна 
Малашкевич, казначей, 
рассказывает о предпри-
нимателе А.Р. Наумовиче, 
уроженце Пограничного, 
который живет сейчас в 
Риге, но печется о том, 
чтобы в его родном посел-
ке был построен храм. Он 
оказал большую финансо-
вую помощь. «Прихожане 
тоже молодцы, - продол-
жает Нина Константинов-
на, - на паникадило объя-
вили отдельный сбор, так 
люди быстро всё собрали. 
А пять семей сложились и 
купили в церковь Еванге-
лие».

Удалось поговорить со 
старшим инспектором по 
работе с населением Ев-
гением Фунтом, который 
служил на заставе №10 
Минчики, у которой дав-

няя дружба с о.Сергием 
и храмом пос.Погранич-
ный. Евгений был в чис-
ле тех, кто поднимал ко-
локола на колокольню 
храма: «Большой колокол 
поднимали восемь чело-
век с помощью веревки 
до уровня окон, а дальше 
уже – кранбалкой». Евге-
ний говорит, что всегда 
помогать на стройке ез-
дили добровольцы, нико-
го не заставляли.

Когда люди уже стали 
расходиться, мы за ухой, 

которую готовили и раз-
давали возле храма, раз-
говорились с певчими и 
батюшкиными детьми. 
«Вы тоже помогали на 
стройке?» – спрашиваю 
старшую дочку Ольгу. 
Она улыбается: «А как же, 
у нас по-другому нельзя».

Оказалось, батюшка по-
сле освящения устроил 
угощение для всех своих 
певчих, и женщины зовут 
и меня. Кто-то подклады-
вает мне котлеты, кто-то 
протягивает пакет с го-
стинцами. Делятся вос-
поминаниями. «Станция 
была у нас большая. Воз-
или и товары из-за грани-
цы, и зерно, и уголь, тут 
перегружали в вагоны. 
Мой отец работал здесь 
с 1944-го года стрелоч-
ником. В войну бомбили 
станцию, составы тоже. 
У нас много осталось де-
тей без родителей. Люди 
вырастили их», - говорит 

Вера Павловна.
Другая женщина вспо-

минает, что школу в По-
граничном построили 
только в середине 50-х 
годов, а до этого по до-
мам учились. Она ходила 
в школу за 8 км в Клепа-
чи. А там, где сейчас храм 
и близлежащие дома, был 
лес и болото.

В советское время посе-
лок был перспективным, а 
в постсоветское началась 
безработица, и многие 
уехали. После того, как 
открыли пункт пропуска 
Бобровники-Берестови-
ца, появились кое-какие 
рабочие места, и это удер-
живает молодежь. Хотя, 
по словам учителя Погра-
ничной средней школы и 
руководителя воскресной 
школы Людмилы Алек-
сеевны Турок, число де-
тей в школе уменьшается. 
Но все соглашаются, что 
жизнь в поселке не сто-
ит. Есть средняя школа 
и школа искусств, центр 
Евфросинии Полоцкой 
на базе библиотеки, где 
беседы собирают много 
слушателей. В воскрес-
ную школу к Людмиле 
Алексеевне ходят сейчас 
15 детей. Ребята помогали 
в расчистке территории 
для храма, много путеше-
ствуют, на Рождество ко-
лядуют, к праздникам да-
рят прихожанам подарки, 
сделанные своими рука-
ми. А батюшка устраива-
ет для них сладкие столы 
и дарит книги.

Татьяна Ивановна уса-
дила своих дочек возле 
пианино, играет для них 
и поет, мы с женщинами 
разговариваем, и, знаете, 
я начинаю понимать, по-
чему так быстро был по-
строен этот храм.

Светлана Ивановна Те-
леш, прихожанка, гово-
рит созвучное пропове-
ди Владыки: «Мне всегда 
Пограничный нравился, 
он в веселом месте стоит. 
Когда едешь из Гродно и 
виден храм с позолочен-
ными куполами, появля-
ется ощущение, что это не 
просто поселение какое-
то. Олекшицы блестят, 
Берестовица блестит. Те-
перь вот и Пограничный».

Светлана ПАВЛЮКЕВИЧ
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История церкви Рождества Иоанна Предтечи в 
деревне Щенец       

Щенецкая церковь Рожде-
ства Иоанна Предтечи явля-
ется приписной к Острин-
скому храму Преображения 
Господня. Днём рождения её 
сегодняшней можно считать 
16 января 1900 года.

Именно в этот день сход 
крестьян д. Щенец принял 
решение просить Литовскую 
Духовную Консисторию о 
разрешении на строитель-
ство новой кладбищенской 
церкви. “Приговор 1900 года, 
месяца января 16 дня. Мы, 
нижеподписавшиеся кре-
стьяне деревни Щенца, при-
хожане Остринской церкви, 
собравшись сего числа на 
сход в числе 62 человека, по 
приглашению Щенецкого 
сельского старосты Нико-
лая Шишко и в присутствии 
Остринской церкви свя-
щенника Стефана Присел-
кова, имели рассуждение об 
устройстве на своём Щенец-
ком кладбище новой дере-
вянной церкви вместо суще-
ствующей там теперь крайне 
ветхой и тесной…” – так го-
ворится в протоколе схода 
(2). Этот документ хранится 
в Литовском архиве, копию 
нам прислал доктор истори-
ческих наук из Минска С.П. 
Стренковский, низкий ему за 
это поклон.

О церкви, которую крестья-
не называют “крайне ветхой 
и тесной” известно немного. 
Опять же, благодаря Сергею 
Петровичу, мы знаем, что в 
архиве есть дело ”Дополни-
тельная опись Анненской 
церкви в Щенце” 1850-х го-
дов. Но опись эта пуста, ни 
одной записи в ней нет. К со-
жалению, сведения о време-
ни строительства этой церк-
ви найти не удалось. Местная 
жительница Гресь Людмила 
Ивановна вспоминает: “Моя 
бабушка говорила, что цер-
ковь на старом кладбище 
была маленькая, просто ка-
пличка. Построили её перед 
самой войной с Наполеоном. 
А новую строили уже там, где 
начиналось новое кладбище.” 
Значит, можно условно при-
нять время строительства 
старой церкви в д. Щенец в 
самом начале 19 века. Есть 
сведения, что в церковно-

приходской школе в Щенце 
в 1886 году было 19 учени-
ков (6). Значит, сразу после 
принятия «Правила о цер-
ковно-приходских школах», 
высочайше утверждённого 
13 июня 1884, при церкви 
организовалась школа (в де-
ревне было две школы, одна 
при храме, вторая на дому за 
средства родителей, на всех 
деток не хватало места). Упо-
минается церковь и в “Па-
мятных книжках Виленской 
губернии за 1887 год” (5) 
Церковь была посвящена За-
чатию Святой Анны, поэто-
му называлась Анненской. 
По свидетельству Острин-
ского священника Стефана 
Приселкова, уже в 1898-1899 
годах он обращался в Кон-
систорию с предложением о 
строительстве новой церк-
ви. “Приговор” крестьян-
ского схода стал официаль-
ной просьбой о разрешении 
строительства. “По общему 
обсуждению” сход постано-
вил:

1. Ходатайствовать пред 
Епархиальным Начальством, 
о разрешении устроить на 
свой счёт новую деревянную 
церковь на кладбище, раз-
мером «12 аршин длиной и 
шириной в храме, 6 аршин в 
алтаре (на восток) и 6 аршин 
в притворе (на запад), с со-
ответственной зданию высо-
тою».

2. На постройку новой 
церкви «пожертвовать по 
десяти (10) рублей с каждого 
в деревне участка (из 38), и 
первый взнос на этот пред-
мет – по четыре (4) рубля – 
сдавать к 15 числу февраля 
сего года, остальные же взно-
сы, по шести рублей с участ-
ка, сдавать в два раза (каж-
дый раз по три рубля) тогда, 
когда потребуются деньги по 
ходу работы при постройке».

3. «Батраков или десятин-
ников нашей деревни обло-
жить на сию церковь ко взно-
су по одному рублю».

4. «Деньги должны быть 
собираемы и вносимы под 
расписку… односельчанину 
нашему Григорию Соколов-
скому чрез выборных нами 
лиц Якима Станиславова 
Микиту и Лаврентия Лукина 
Козуна с выдачей им шну-
ровой приходно-расходной 
книги».

5. «Наблюдение за про-
изводством работы, при 
указаниях приходских свя-
щенников, возложить на вы-
шеупомянутых односельчан 
Микиту и Козуна, которых и 
освободить от подвозки ма-
териала на сию церковь».

6. «Подвозку всякого стро-
ительного материала для 
церкви, опиловку дерева на 

стены, распилку его на мел-
кие части … разложить, чрез 
сельского старосту и выбор-
ных, на всех домохозяев де-
ревни равномерно».

7. «Завещанные в 1896 
году покойным настоятелем 
Остринской церкви, о. Ни-
колаем Пигулевским в поль-
зу нашей Щенецкой церкви 
(т.е., на ея постройку) и хра-
нящиеся … в Сберегательной 
кассе Лидского Уездного Каз-
начейства сто (100) рублей, 
а также и собранные нами 
общественные деньги, также 
около ста рублей, определить 
на постройку новой церкви».

8. «Ходатайствовать сим 
приговором пред Началь-
ством местного казённого 
ведомства об отпуске на цер-
ковь лесного материала…» 
(2)

Мы попытались сохранить 
стилистику авторов этого до-
кумента. Как видно из этой 
большой цитаты из «При-
говора», крестьяне дерев-
ни Щенец обдумали всё не 
хуже подготовленных эко-
номистов. Документ свои-
ми рапортами в Литовскую 
Духовную Консисторию 
поддержали благочинный 
Щучинского благочиния Ио-
сиф Давидович и священник 
Остринской церкви Стефан 
Приселков. Из записок о. 

Стефана известно, что старая 
церковь строилась предками, 
когда в Щенце было только 
38 домов, а на момент кре-
стьянского схода в деревне 
уже было свыше 100 домов. К 
тому же к Щенцу прилегают 
ещё 4 деревни на расстоянии 
«от 1 до 3-х вёрст» (2) Потому 
и церковь старая стала тес-
ной. А завещанные о. Нико-
лаем Пигулевским ещё в 1896 
году сто рублей на строитель-
ство новой церкви в Щенце 
говорят о том, что вопрос об 
этом назрел ещё раньше. Со-
гласно данным книги «Па-
мять. Щучинский район», в 
1896 году в д. Щенец было 84 
двора, 640 жителей (6) В 1900 
– свыше ста дворов. Значит, 
и количество жителей зна-
чительно возросло. Деревня 
росла быстро, а семьи были 
большими.

«Протокол» с поддержи-
вающими его рапортами 
были отправлены в Кон-
систорию в конце марта, и 
прошли все бюрократиче-
ские препоны. Разрешение 
было получено, крестьянам 
выделили лесную делянку 
№6 при казённой Острин-
ско - Василишковской даче. 
Лесничему Рожанковского 
лесничества Раевскому было 
указано «продать лесных 
материалов Остринскому 
священнику Приселкову на 
540 рублей»(2). Отец Стефан 
предоставил в Консисторию 
проект и смету на строитель-
ство. Лес был заготовлен, и 
строительство храма нача-
лось. Как это происходило, 
подробнее можно прочитать 
в приложении, где разме-
щена копия «Дела» о стро-
ительстве церкви в деревне 
Щенец. Было всё: и нехватка 
средств, и не очень хорошее 
дерево, не подходящее для 
строительства храма, и лож-
ный навет на священника С. 
Приселкова, который ко вре-
мени окончания строитель-
ства церкви уже не служил 
в Острино, был переведён в 
Груздово-Полочанский храм. 
К лесничему Рожанковского 
лесничества поступил до-
нос на о. Стефана, в котором 
говорилось, что священник 
продал лучший лес еврею 
для вывоза за границу. Этот 
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донос лесничий получил от 
жителя д. Щенец Григория 
Хохи и передал его в Конси-
сторию. От священника по-
требовали объяснений, кото-
рые тоже есть в «Деле…» (2) 
Оказалось, что еврейский ле-
сопромышленник (фамилия, 
к сожалению, плохо читаема) 
обращался с просьбой к Ще-
нецким крестьянам и подряд-
чику из Острино Крынскому 
с просьбой продать ему луч-
шую половину делянки на 
200 рублей. Когда ему было 
отказано, он нанял Хоху Г., 
который любил выпить, за 
три рубля и организовал этот 
донос. Узнав о таком поступ-
ке односельчанина, мужчины 
сильно избили его, и он долго 
болел. А лес, не подходящий 
для строительства храма, на 
200 рублей был передан под-
рядчику из Острино еврею 
Крынскому в обмен на гонт, 
которым и накрыли крышу 
храма. Крынский ссужал 
крестьян и деньгами, если в 
какой-то момент не хватало 
собранных средств. Вот та-
кая история.

В Острино был переведён 
по прошению из д. Демброво 
священник Павел Лебедев, 
который много сделал для 
окончания работы. И с Бо-
жьей помощью храм был по-
строен. 12 декабря 1902 года 
от благочинного Щучинско-
го благочиния Платона Стан-
кевича в Литовскую Духов-
ную Консисторию поступил 
рапорт о том, что постройка 
церкви в д. Щенец «окончена, 
за исключением иконостаса 
и крыльца» (2). 29 мая 1903 
года в Консисторию поступи-
ла его просьба о проведении 
24 июня 1903 года освяще-
ния кладбищенской церкви 
в Щенце и о «преподании 
Архипастырского благосло-
вения прихожанам Острин-
ской церкви, построившим 
сие сооружение на собствен-
ные средства … и священни-
ку Павлу Лебедеву (на фото 
он с дочерьми), много содей-
ствовавшему сему святому 
делу» (2,7). Содержалась в 
рапорте и просьба «о раз-
решении перенести утварь 
из старой церкви в новую, и 
упразднении старой церкви, 
находящейся на том же клад-
бище» (2) Что и было сделано 
к великой радости прихо-
жан. Церковь, построенная 
их руками и старанием и на 
их собственные средства, на-
чала работать. Службы про-
водили священники Острин-

ской церкви. В праздники в 
церкви собиралось более 500 
человек. Совместными уси-
лиями Щенецкие крестьяне 
исполнили свою мечту. Поч-
ти одновременно с церковью 
строили и здание церков-
но-приходской школы, чис-
ло учеников увеличивалось, 
надо было больше места. В 
этом здании во время войны 
жили немцы, занятия, конеч-
но, не проводились.

А нам показалось интерес-
ным то, что в документах 
Литовской Духовной Кон-
систории деревня называет-
ся не Щенец, а Щенцы. Есть 
легенда, что своё название 

деревня получила от того, 
что окружённая лесами, 
она была охотничьей поме-
щичьей дачей. Собак было 
много и было много щенков 
(шчанцоў, как называли их 
местные крестьяне). Отсюда 
и название “Щенцы”, которое 
со временем трансформиро-
валось в “Щенец”. Эту легенду 
также рассказала Л.И.Гресь. 
Ещё более интересные све-
дения есть в «Клировой ве-
домости Остринской Спасо 
- Преображенской церкви … 
за 1915 год». Ведомость со-
ставлена настоятелем храма 
в Острино Иоанном Дави-
довичем. С отчётом, касаю-
щимся Остринской церкви, 
есть и запись о приписных к 
храму церквях: «Приписных 
к сей церкви церквей две, обе 
кладбищенские:1. Одна на 

Остринском кладбище, де-
ревянная в честь Рождества 
Пресвятой Богородицы и 2. 
Другая на кладбище при селе 
Ново-Николаев, Гроднен-
ской губернии и уезда, тоже 
деревянная, в честь Зачатия 
Святой Анны» (3) Отсюда 
следует, что д. Щенец вско-
ре после постройки новой 
церкви была переименована 
в Ново-Николаев, скорее все-
го, в честь Николая 2, а после 
революции 1917 года ей вер-
нули старое название. Далее, 
из Клировой ведомости вид-
но, что в 1915 году Щенецкая 
церковь всё ещё Анненская. 
Когда она стала называться 
в честь Рождества Иоанна 

Предтечи? Этого мы пока не 
знаем. Но, чем больше вопро-
сов, тем интереснее поиск.

Службы в храме проходи-
ли до 1954 года. Чаще всего 
они возлагались на вторых 
священников Остринской 
церкви, а на большие празд-
ники служили и настоятели. 
Людей собиралось много. По 
воспоминаниям старожилов, 
до войны самые большие 
«фесты» были на Пасху, Рож-
дество и Рождество Иоанна 
Предтечи. Во время войны 
службы в церкви тоже про-
водились. Снова вспомина-
ет Л.И.Гресь: «Бабушка меня 
водила в церковь и я помню 
большие «фэсты». Людей со-
биралось много и много мо-
лодёжи. Сначала все шли на 
службу, а по её окончании 

даже устраивали в деревне 
танцы, клубов же не было. 
А в церкви у нас было мно-
го красивых икон. Во время 
войны, когда люди услыша-
ли, что немцы жгут деревни 
совсем недалеко от нас, Зи-
няки, Шкленск, очень испу-
гались. Женщины выткали 
длинные дорожки, отнесли 
их в церковь, а потом разо-
слали вокруг деревни, чтобы 
Бог защитил нашу деревню. 
Шли Крестным ходом с ико-
нами. Нитки на те дорожки 
собирали по всей деревне. И 
деревню не сожгли, а дорож-
ки были в церкви».

В начале 60-х пошла новая, 

хрущёвская, волна борьбы с 
Церковью. Храмы закрыва-
лись, разрушались. У людей 
забирали то немногое, что 
оставалось в их сердцах - 
веру. А как же еще она могла 
олицетворяться у них, если 
не в маленьких деревянных 
церквушках. В Беларуси ак-
ции по массовому закрытию 
церквей начались после при-
нятия ЦК КПБ секретного 
постановления "О мерах по 
ликвидации нарушения ду-
ховенством советского за-
конодательства" от 3 февра-
ля 1960 г. Уполномоченные 
Советов по делам Русской 
Православной Церкви и ре-
лигиозных культов (местные 
исполнительные органы для 
контроля над Церковью) 
упрекались в бездействии 
и попустительстве, слабом 

контроле за выполнением 
советского законодатель-
ства о культах. Решением 
от 30 сентября была снята с 
регистрации и церковь в д. 
Щенец (4). Был поставлен 
вопрос о закрытии и разру-
шении церкви. Объяснялись 
такие действия тем, что цер-
ковь в плохом, аварийном 
состоянии, деньги на ремонт 
собираются в недостаточном 
количестве, близко церковь в 
Острино, прихожан недоста-
точно, в церковь ходят мало 
и т.д.

В Остринском сельском со-
вете работал в военно-учёт-
ном столе Номейко Алек-
сандр Васильевич. Родом из 
Острино, человек верующий, 
из семьи, которая всегда была 
при церкви, он сообщил в 
деревню, на какой день при-
едет комиссия в Щенец. Ско-
рее всего, сделал он это через 
отца и кого-то из прихожан. 
А отец Александра Василье-
вича служил при Острин-
ской церкви. Он был церков-
ным старостой. Рассказывает 
Л.И.Гресь: «В день приезда 
председателя Остринского 
сельского совета Антоновича 
его встретили жители Щен-
ца. Женщины пришли даже 
с мотыгами. Председатель 
привёз с собой ребят, кото-
рые учились в училище кино-
механиков в Острино, чтобы 
сразу приступить к разборке 
церкви. Но люди стали воз-
мущаться, не пустили ни-
кого в церковь, а закрыли её 
на свой навесной замок. Они 
говорили, что им необходима 
церковь, чтобы во время по-
хорон ставить покойника в 
храм. Ключ от внутреннего 
замка забрал председатель. 
Но такой ключ был и у Васи-
лия Номейко, отца Алексан-
дра Васильевича, и позже он 
на свой страх и риск отдал 
его Щенецкому церковному 
старосте. Староста открывал 
церковь, когда это было нуж-
но». До закрытия в церкви 
служил остринский священ-
ник Пётр Сарнацкий. А ко 
времени закрытия церкви в 
Щенце настоятелем Острин-
ского храма был уже о. Ми-
хаил Игнатович. Свою роль 
могло сыграть и то, что он 
только приступил к службе 
на новом месте, плохо знал 
людей и приход. Значит, с 
ним было легче справиться.

На фотографии Александр 
Васильевич (с дочерью на ру-
ках), рядом с ним – Василий 
Номейко с женой (его ро-
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дители) и о. Александр Сла-
винский, служивший вто-
рым священником в храме 
Острино в начале 50-х годов. 
В окошке – жена Александра 
Васильевича Клавдия Алек-
сандровна. Фото сделано у 
родительского дома Алексан-
дра Васильевича именно в ту 
сложную пору. По сути, тогда 
он стал спасителем Щенец-
кой церкви.

Какие бы доводы ни при-
водил председатель, у людей 
был один ответ: «Церковь 
разрушать не дадим!». Люди 
отчаянно защищали свою 
святыню. В итоге было при-
нято решение: церковь за-
крыть, утварь вывезти, служ-
бы в храме запретить. Но о 
разрушении разговор уже 
не шёл. Основную утварь, 
иконы, хоругви церковный 
староста отвёз в Острино. 
Церковь приходила в упа-
док, вскоре были сломаны 
«маковка» и крест. Внутрь 
забирались подростки, ба-
ловались с теми вещами, что 
остались в храме. От участи 
колхозного склада или ещё 
какого-либо «нужного» по-
мещения церковь спасло, 
скорее всего, место располо-
жения. Как то сложно пред-
ставить склад на кладбище…

Возрождением Щенецкой 
церкви можно считать 1992 
год. В Остринском храме на-
чал своё служение священ-
ник Михаил Велисейчик.

Первое время в Щенце он 
проводил службы по пригла-
шению: только на похоронах, 
но не давала покоя забро-
шенная кладбищенская цер-
ковь. Выглядела она в то вре-
мя не лучшим образом, как и 
кладбище. Отец Михаил стал 
предлагать людям восста-
новить храм. Такие предло-
жения он делал не однажды, 
когда проводил отпевание по 
приглашению родственни-
ков. Говорил с прихожанами 
о том, что им не надо было бы 
ходить на службы в Острино, 
если бы отремонтировали 
свой храм. А 7 июля, в день 
рождения Иоанна Крестите-
ля, провёл большую службу 
у храма на кладбище. И жи-
тели деревни пообещали, что 
службы на Рождество Хри-
стово будут проходить уже 
в восстановленном храме. 
И слово своё сдержали: уже 
на первый день Рождества 
Христова в храме проходи-
ла праздничная утренняя 
служба. Служба была про-
ведена и 6 мая, на Юрье, а в 

Великую пятницу состоялся 
вынос Плащаницы. Храм по-
степенно оживал. Несколько 
икон о. Михаил передал из 
Остринской церкви. Люд-
мила Ивановна рассказала, 
что иконы ещё о. Михаил за-
казывал в Новогрудке. А то, 
что были переданы иконы 
из Остринской церкви, под-

тверждает надпись на одной 
из икон в Щенецкой церкви: 
«В память священного коро-
нования Государя Импера-
тора Николая ІІ от крестьян 
Остринской волости по по-
чину Бенедикта Давидовича 
и писаря Игнатия Малахов-
ского в Остринскую церковь”.

Ремонтом церкви руково-
дил Иван Иванович Шиш-
ко. По словам Л. И. Гресь 
«человек очень ответствен-
ный, если он брался за дело, 
то обязательно доводил его 
до конца. Стройматериа-
лы на ремонт выделил кол-
хоз «Советская Белоруссия» 
(председателем тогда был 

С.И.Ушкевич), колхоз дал и 
шифер. Помогали все жи-
тели, кто чем мог. Работали 
больше всех Пётр Богдан, 
Иван Шишко, Алексей Во-
робей. Тогда мужчин ещё в 
Щенце было много, теперь 
бы не справились, не отре-
монтировали бы… Замени-
ли пол, потолок подправили, 

крышу перекрыли, окна по-
меняли, восстановили купол. 
Деньги собирали по копей-
кам, давали даже те, кто уже 
не жил в деревне. А позже 
Иван Шишко и Пётр Богдан 
даже повздорили. Каждый 
хотел прислуживать в церк-
ви. Пётр был человеком ве-
рующим, а Иван – коммуни-
стом, победил Иван». То, что 
в возрождении храма уча-
ствовали все односельчане, 
подтвердил и Пётр Курочко: 
«Мой отец Иван Курочко, 
хоть и был коммунистом, а 
шёл на работу в церковь в 
первых рядах. И все так, даже 
из Гродно приезжали».

Сегодняшний день церкви 
Рождества Иоанна Предтечи 
в деревне Щенец и хороший, 
и не очень. Это объясняет-
ся просто: церковь живёт, в 
ней проходят службы, идёт 
ремонт – это хорошо. Но де-
ревня стала больше похожа 
на большой дачный посёлок: 
зимой живёт совсем мало 

людей, а летом приезжают 
многие в пустые родитель-
ские дома, городские жители 
в купленные под дачи дома – 
и деревня оживает. Но буду-
щее сложно предсказать – и 
это плохо. Отец Алексий Тал-
мазан, настоятель Острин-
ской Свято-Преображенской 
церкви с 2000 года, опекает 
прихожан Щенецкой церк-
ви и занимается ремонтом 
в меру своих сил и средств. 
В этом году заменил старые 
деревянные окна пластико-
выми, что-то подкрашивает-
ся. Отец Алексий старается 
поддерживать храм в достой-
ном состоянии, планы у него 

большие и, если на то будет 
Божья воля, они обязательно 
исполнятся. С гордостью он 
рассказывал ребятам во вре-
мя нашего посещения о хра-
ме, об иконах, о тех людях, 
которые помогают ему и те-
перь. Храм - это их отдушина. 
Людмила Ивановна Гресь до 
сих пор иногда продаёт све-
чи, а с нами с удовольствием 
поделилась своими воспоми-
наниями.

Анна СТЕПАНЧЕНКО
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